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身利益的风险。而保险机构从中

作用，把灾后救济变成灾前保险，

这种先进的市场化运作的方式，

推动了国家集体林权制度的改革。

这一新的政策性保险险种在冷慧

卿的推动下于 2009 年第一次写进

了中央一号文件，并在当年 3 月

开始在三省试点。直到今天，已

经惠及全国。从保费财政补贴制

度出台和完善、保险产品开发和

设计到业务流程制定、市场秩序

维护等，冷慧卿都从开始一直领

衔到今天。“但是这个业务还在

完善之中，要使农民真受益多受

益，还有太多事情要做。”冷慧

卿在工作中人缘很好，但又是出

了名地坚持原则。对于有些地域

出现的违规现象，业界人士很多

认为司空见惯，但冷慧卿却坚持

数年予以坚决抵制，在行业里树

立了正气。“这是在清华生活过

的人所拥有的一种责任感，你会

觉得有些事情，我们清华人不做，

还有谁来做？”

繁忙的工作和家庭事务之外，

冷慧卿还担任了清华经济管理学

院博士校友会的秘书长。她没有

让这项工作成为挂名的身份，而

是用心用情在做，再次实践了她

的信念。刚接到这个任务时，冷慧

卿发现工作颇有难度，因为博士

班级的学生在校时彼此关系较为

松散，而毕业后由于以从事教研

工作为主，不是太有聚会的动力，

举办活动有难度，甚至连校友通

讯录都很不齐全。但是冷慧卿带

领秘书处的校友从整理通讯录、

建章立制等最琐碎、最基础的工

作开始，想出各种办法筹措了相

当的资金，并精心设计每一次活

动的内容，打出各样的号召力牌

和凝聚力牌，或以亲子关系为纽

带、或以提高厨艺等生活技能为

吸引、或以学术交流为联结等等，

以每月 2~3 次的频率组织着各种

服务校友的活动，使得清华经管

博士校友会成为了一个充满感情、

丰富多彩、有凝聚力的组织。“我

的想法是，做校友会的工作，既

要以高大上的校友为旗帜，也要

为全体校友服务。”冷慧卿说。

大道至简，世事概括莫不如此；

顺心而为，无论什么情境之下都

坚持本心，最终才能带来生命的

翻转——宽容与人，平和与事。“有

时生命就像一部悬疑小说，我们

不明白为何事情发生，是因为整

部故事还未完全揭晓。一旦最后

的线索出现，点就连成线，突然

间所有情节都合理了起来，不过

必须等到所有部分都到位，故事

才会完成。上帝统览全局，你的

生命不会因为一次挫折，甚至是

诸多错误而停止；生命的每个部

分都会推进你的故事。它们彼此

连结完成，成就你的整个生命，

它们会互相效力，使你的生命圆

满。”冷慧卿微微笑了，她在期

待今年 7 月踏上赴哈佛大学的访

问学者之旅。
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“在每年的应届毕业生里，只有 10% 的人适合创业。‘创业’

这个词语好说不好做。”回想起自己这几年创建医疗外包服务公

司的经历时，1998 年研究生毕业于清华大学法学院的李东升不免

有这样的感慨。

20 余年的时间里，李东升从

读书到就业、再到创业，他用自己

的经历诠释了“学科交叉”的含

义——1990 年，他考入清华大学

机械工程系；1995 年，不顾朋友

们的善意劝告，选择在同年 9 月

份复建的法律学系攻读法学专业。

“谁说工科男学不来人文学科？”

李东升回忆起当时的情形说，“总

觉得人文知识非常有必要学，想
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去亲身感受一下这个氛围。”而

走出校园后，他又先后就职于联

想集团和投资公司，直到创建医

疗外包公司。在一路坎坷中，李

东升体会到，“并不是每个人都

适合创业，这是一种冒险。”
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20 年前，本科毕业之际，李

东升在众人的不解和疑惑之中，

郑重地递交了法律学系研究生的

申请。而这时，清华大学法律学

系还只在筹建之中。大家搞不明

白：本来可能拥有一个好前途的

机械专业工科学生，为何选择了

还未成气候的法学？以后会有什

么出路呢？

涉足法学领域的初期，李东升

颇有些不适应。“最主要的就是

思考方式上，与依靠固定的公式

和原理便可以解出题目相比，法

学让我开始研读文字、关注情理

与法律。”李东升谈起自己的感

悟说，“我的世界突然开阔了，

除了冷冰冰的数字与图形之外，

意蕴深邃的文字也成为我所热爱

的东西。”

凭借着自己的努力，李东升在

研究生毕业后，顺利谋得联想集

团法务部的职位，过起了朝九晚

五的有序生活。

“直到现在，有些老同学还不

相信我竟然在成堆的法律文件和

密密麻麻的文字中度过了五年的

时光。”李东升笑了笑说，“其

实慢慢的，我也开始觉得自己的

生活太循规蹈矩了。”

生性向往自由的李东升决心放

弃现有的工作，尝试新的岗位来

拓宽自己的视野。偶然的机遇下，

李东升得知有一家私营投资公司

在招聘，他觉得这是一个机会。

“虽然名声不响，待遇也不是特

别出色，但可以接触很多的行业

和资讯。”于是，李东升在这里

从 2001 年一直工作到 2010 年。

在这十年的时间里，李东升觉

得自己又“上了一回学”。“从

来没有接触到过这么多的最新信

息，关于各行各业的各种资讯蜂拥

而至，这种感觉真是太奇妙了！”

李东升直到现在对那份惊喜与激

动还历历在目。

从事投资工作期间，李东升逐

渐发现，国内服务业的发展空间

巨大。“像房地产、建筑在国内

已经发展得相对成熟，市场也即

将饱和，但教育和医疗保健却还

有很大的市场空缺，尤其是和许

多发达国家相比，水平还差得很

多。”随着对相关信息的了解程

度不断加深，他心里逐渐酝酿出

了一个想法：创业！

“我看中的是医疗和教育，要

创业就创这两个中的一个。”由

于政策的限制，投资公司的职工

不能开办教育机构，李东升最终

选择将医疗外包服务作为自己的

创业目标。他认为，国内看病贵、

看病难的趋势逐年增长，很多人

想要到国外就医却不了解具体的

操作流程和手续。同时，在发现

美国的医疗外包服务大多依靠民

营机构时，李东升更认定这个项

目会有大市场。

事实证明了这一点。四年的时

间里，李东升和合作伙伴就在北

京和无锡分别创办了医疗公司。
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在李东升看来，创业之后的生

活是自由的。现在的他，在别人

眼里或许充满劳累辛苦，但自己

却觉得张弛有度、乐在其中。“尽

管完全属于自己的时间少了，但

时间安排是自由的，可以尽量满

足自己的意愿。”

尽管如此，创业之后需要承担

和思量的事情仍变得更多、更重。

李东升说：“以前给别人打工的

时候，只要管好自己这一摊子事

就可以了。但现在完全不同，得

对员工负责，需要考虑所有的大

事小情，更不能让大家跟着我一

起做无用功。”

回想自己的创业经历，李东升

认为，“选对人”是影响成败的

重要因素。“如果你决定创业，

先问自己三个问题：有一定的经

济基础么？能承受多大的挫折和

压力？准备和什么样的人一起奋

斗？”李东升说，“前两个因素

决定你是否属于 10% 适合创业的

人，而最后一个往往能决定你在

创业的路上能走多远、能达到哪

一层高度。”

回顾自己的职业生涯，李东升

认为多样化的工作经历是一种难

得的体验和资源储备。正是随着

对各行各业了解的程度逐渐加深，

他才慢慢确定了自己的创业方向。

“要创业，必须需要一定的准备，

只喊口号是做不成事情的。”李

东升说，“但是，不试试怎么知

道自己是不是在这 10% 适合创业

的行列里呢？如果我不去尝试，

那就注定属于 90% 了。”
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4 月份的清晨，嗅着紫荆花的

芬芳，李东升在校庆当天一早就

赶回了学校。看着各院系门口挂

着“欢迎回家”的横幅，他感慨

万千。“平时有事没事总爱跑回

来，见见老同学，和老师聊聊天。”

李东升说，“可每次在校庆的时

候感觉还是很激动，母校又过了

一年，是辉煌而有成就的一年。”

一进东门，明理楼在明媚的阳

光下庄严矗立，八根大理石柱和

正中间的院标透露着肃穆的气氛。

李东升站在门口，认真地整理了

一下自己的衣服和别在胸前的红

花，和同学们一起走进这个永远

难舍难弃的“家”。

“我读研究生期间，清华还没

有独立的法学院，现在的院馆更是

在我毕业后才建好的。”忆起往昔，

李东升不禁思绪万千，“一批文

科院系的相继成立，足以说明学

校对人文社科类学科的重视，而

且这些学科都有着不错的发展。”

回想起当年的求学情景，李东

升有一个很直观的感受——图书

馆里很难找到人文社科的书籍。

“当时在很多人眼里，这些书都

是些‘闲’书。读这些书，远不

如钻研一个公式、构建一个模型

来得实用。”李东升回忆说，“当

年想找到合用的文献资料是很费

劲的，不像现在的数字化时代，

每个人都可以拥有自己的网上图

书馆。”

年年岁岁花相似，岁岁年年人

不同。回到母校，变的是脸上日

渐增多的皱纹和白发，还有学校

日新月异的发展；不变的则是与

同窗好友、昔日恩师的那份情谊，

二十年来不增不减、热情依旧。

“同窗之情非常神奇、非常可

贵，不管是多久没见，有困难的

时候，只要一个电话就可以搞定。”

每次与老同学见面，总免不了提

一提读书时的趣事和糗事，在“黑

历史”之中大家似乎又找回了当

年一起读书的感觉。

“每次回到学校，就像回家一

样，因为这里的一草一木、一人

一貌我都很熟悉。”李东升说，

“不管工作再忙，只要是校友会

有活动、只要学校需要我的参与，

我都想尽办法要回家看看。”


